

Lolas, Fernando (1988) *Mehrdimensionale Medizin. Zentrum für Medizinische Ethik*. Bochum - Alemania. 22 pgs.

Fernando Lolas, gran amigo del Perú y estudioso de la medicina psicosomática y psiquiatría biológica ha escrito en idioma alemán de gran altura gramatical, el cuaderno número 21 de las publicaciones del Centro para la Ética Médica de la ciudad de Bochum. El tema que él describe con gran acierto es el de la "Medicina Multidimensional". Lolas señala que la medicina de hoy es ciencia humana; como ciencia teórica busca la verdad, como capacidad práctica busca resultados y como ciencia humana busca logros. Estos conceptos si los complementamos con los de Wolfgang Wieland (1986), entonces pueden entenderse perfectamente por que Wieland otorga a las Instituciones de Salud tres tendencias: el anonimato, la Legalidad Jurídica y la Probabilística. La medicina es teórica y es anónima, porque busca la verdad, y la responsabilidad hacia un paciente hoy en día es compartida entre varios médicos, sin que disminuya la individual. La medicina es capacidad práctica porque busca resultados, aún cuando jurídicamente el paciente otorga a la Institución de Salud todos los derechos sobre la persona, sin disminuir la relación tradicional: Médico - Paciente. La medicina es ciencia humana y busca logros aún cuando las probabilidades se han hecho múltiples, con la intervención cada vez más intensa de la Física moderna, de la Biología, el Formalismo Matemático y el Empirismo de los Tests. El autor hace conocer su impresión de que la medicina es una unidad del conocimiento que no es ni natural, ni psicológica, ni social, ni moral, ni espiritual, sino una teoría de teorías, vale decir una meta-teoría.

Lolas rescata con gran acierto el concepto de medicina general de Víctor von Weizsacker, y plantea la pregunta de lo "Ontico" y de lo "Pático", en lo Ontico la vida no es solamente una exteriorización sino un conjunto profundo de existencia que no se puede determinar totalmente, sino que responde al diálogo interpolar de libertad y necesidad. Dentro de lo pático se tiene en medicina general:

1. La teoría de la forma, que une la percepción y el movimiento dentro de un acto biológico en el cual el mundo no puede ser reconocido sino cambia al mismo tiempo.
2. La medicina psicosomática, como intervención de la Psicología en la cabecera del enfermo.
3. La medicina social como incorporación de la comunidad a las acciones de salud.
4. El cuestionamiento religioso, dentro del cual se incorporan los métodos de tratamiento y métodos epistemológicos (por ejemplo el psicoanálisis) y la cristiandad.

Los actos médicos son actos multidimensionales, ellos pueden separarse en los siguiente: como objeto científico, como arte médica, como trabajo profesional, como arte de amor, como consejo, como crianza, como profesión lucrativa. Todos estos conceptos se alcanzan a través de la comunicación humana y en última instancia no se consigue sólo por el médico, ni por el paciente sino por la actividad de varios. Si tomamos como ejemplo: el concepto de diagnóstico médico, y el de enfermedad, debemos de acuerdo a Lolás decir lo siguiente: el diagnóstico médico es diagnóstico de lo patológico, llamamos diagnóstico a un hallazgo que encierra un peligro futuro (muchas personas pueden experimentar alteraciones que muestran tendencias anormales, sin que tengan algo patológico (a esto se le llama "Funcional"), lo patológico tiene un carácter anticipatorio; lo patológico varía de cultura a cultura, de época en época, de persona a persona y según la calidad y confianza de los métodos probatorios. Cada diagnóstico encierra un significado y encierra un riesgo. La dimensión del diagnóstico es de carácter ético: busca la decisión correcta que es la consecuencia del diagnóstico y este diagnóstico debe hacerse según la Ley del Arte (Lege Artis), y según las Leyes de la Sociedad (Lege Societatis).

Enfermedad, estar enfermo y exteriorizar enfermedad, son dimensiones del diagnóstico que no siempre concuerdan; la familia, el grupo y la sociedad definen lo enfermizo en forma muy variada. En la antigua medicina el "Morbus", tenía tres conceptos: "Pathos", que es el proceso enfermizo entendido por la ciencia, el "Nosos", que es la entidad clínica y el "Aegritudo", que es la sensación de estar enfermo. Una medicina multidimensional incorpora a la teoría del conocimiento médico estas tres perspectivas que no es la suma metodológica de los datos médicos, no es tampoco simultaneidad psicológica, social y diagnóstico científico. El "Estatuto de Bochum" es un paso muy importante hacia la verdadera medicina multidimensional, es la respuesta a la valoración del paciente que incluye al diagnóstico y a la decisión terapéutica. Esperamos que Lolás nos obsequie en la siguiente oportunidad un nuevo libro sobre la bioética, cuyos alcances se van incorporando día a día en la discusión del quehacer médico.

Dr. Roberto Llanos